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誰來上菜？
國際學生餐桌計畫

異鄉綻放的蓮花

五月的成大校園裡有紅通通的鳳凰花，

也有黃金雪落下的阿勃勒真是太有詩意了，讓

人不時想要在校園裡漫步，想著自己的人生與

夢想。十年前的五月，頂著大肚子的我第一次

走進成大校園是為了碩士入學面試的事情，如

今天天在光復校區的成功湖旁邊與歷史系館穿

梭，有時候突然想起以前舊事，覺得自己真的

變了不少。在臺灣的十五年就有十年在成功大

學度過，這十年不但讓我能接近我少年時的夢

想還讓我做到我原本想不到自己能做的事情。

越南國花蓮花，象徵越南人開拓進取、積極向

上，而我這朵在異鄉生根的野蓮花，從學生到

老師的綻放過程，成大都為我見證。

從越南大學生成為臺灣女工

十五年前的春天，我離開越南，隻身來到

臺灣工作，為了生活打拼，為了賺錢的夢。當

時，剛從越南河內國家大學法文系畢業的大學

生卻成為臺灣人眼中的外勞、女工。這個其實

也沒什麼好丟臉的，就像現在的臺灣大學畢業

生選擇放棄在臺之就業機會而到澳洲打工一樣

的處境而已。一個社會新鮮人在當時越南工作

的薪水不高，正好有仲介公司要徵人去臺灣工

作，而且薪水又比在越南多了十倍，所以選擇

放棄在越南當老師的夢，來臺做女工。雖然我

工廠的工作不是很多，加班時數少於別人，因

此錢也賺得沒有別人多，但是這樣又可以有時

間看書、學中文。所以任何事情都會有利也有

弊，只要欣然面對，將事情往積極的方面看就

交換美食也交換語言與文化
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留學夢想，我開始尋找臺灣的各個大學有提供

獎學金。很幸運，當時我認識了一個在成功大

學教學的老師及一位住臺南的朋友，這兩位真

是我命中的貴人。當我聽到「成功大學」這個

名字，雖然仍完全不曉得學校的性質與規模，

但是感覺非常的美妙，這個名字一定會使人成

功的所在，讓人想成為她的一份子的衝動。

為夢想前進

感謝緣分，讓我一個在高雄工作的外勞

卻有機會認識臺南市的人，後來就成為臺南的

媳婦，讓我離成大越來越近。結婚前與後來的

婚姻生活，我聽到很多對於跨國婚姻的歧視與

誤解，我所遇到的人，他們對越南人，甚至對

整個越南的社會文化及歷史種種的認知都有些

誤會、需要導正。為了改變臺灣民眾對越南及

臺越婚姻的刻板印象與偏見，我覺得自己要

站出來，用自己的力量來做一些有意義的

事。但是如果我只是一個外籍新娘，我

說的話沒有人會理會的。我需要有

可以轉換心情，不會有負面的思想。

原本學中文只是為了方便與臺灣同事溝

通，但是後來也想把它成為我回到越南後的一

個就業優勢，因此參與了華語能力檢定，第一

次在臺灣參加考試華語檢定就能超越預期的成

績，真的很開心。只可惜，這張文憑沒有如預

期地在越南使用，反而讓我在臺灣繼續走進校

園。因為在學中文的同時，為了想圓少年時代的

其他力量來協助，那

就是教育。

十幾年前，臺

灣政府開始對於國際

學術交流非常重視，

也給予各個學校很多

經費發展國際交流。

其中有一個項目就是

吸引外國學生來台就

讀。這可是我一個大

大的好機會，讓我可

以繼續以外籍生的
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身分來進修。在尋找學校與科系時，我猶豫很

久，到底要繼續我的外文系，還是走向商業發

展。最後我選擇了人文社會，雖然它不會讓人

賺大錢，但是它可以改變了很多人的觀念。在

選擇學校的時候，知道成功大學是臺灣名列前

茅的頂尖大學，有很多資深老師可以教導我很

多東南亞與越南的問題，又離家裡很近，因此

決定選了成大。這應該是命中註定我與成功大

學的緣分吧!

2007年，經過兩年的奔走，我終於能夠到

成大歷史研究所讀書。離開學校已經6-7年，要

用非母語的語言上課，又要照顧家庭、小孩，

種種的困難讓我來挑戰。在讀書的時間，雖然

要面對各種挑戰，但是也是自己成長的機會，

老師們知道我是一名外籍生，又要照顧孩子，

因此對我非常的照顧，不但讓我有機會工讀，

還讓我能發揮自己的語言專長，協助老師尋找

資料，也為自己學術生涯成長。有了碩士生的

頭銜，我就可以與臺灣朋友談論更多的事情，

每次談論就是一次交流的機會。漸漸地讓我可

以從一個內向、害羞的人成為一個會講話說服

別人，讓別人認同自己的意見，也讓我愛上講

課的這個行業，讓我回到青春年華時期的夢

想。只是，現在我要教的是越南的語言與歷史

文化，而不是法語。教育，真的很重要，因為

那不是教書、教課，而是教人。但是更重要的

是傳達給人正確的訊息，讓人能夠接納不同的

意見。在成大，我遇到很多老師，讓我從老師

們身上學到很多事情，老師與學生，亦師亦友

的關係讓學生不會感到壓力或疏遠，大家一起

為學術的目標努力，這是在其他地方難以得到

的寶貴時間，也是我一輩子不會遺忘的感覺。

因為政府的政策、學科的專業，個人的優

勢，我可以到各個學校講課，宣導多元文化，
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教人學習越南語，從此我已經慢慢的能夠實現

我繼續讀書的初衷。四年的碩士，不但讓我學

習很多，也讓我看到臺灣民眾對越南的看法改

變。他們不再認為越南人都是為了錢而來臺

灣，知道越南經濟也正在起飛，但是還有很多

人沒有機會接觸到正確的訊息，因此，我的任

務仍未結束。

碩士畢業，我有機會到臺灣的大學殿堂

講課，每次收到教學回饋，看到學生說他們在

課堂上學到的知識讓他們對越南的偏見改變，

消除他們不該有的刻板印象，這是做老師，尤

其是跨文化老師的無比歡樂。2014年起，我有

機會到成功大學外語中心進修推廣班擔任越南

語教師一職。成大外語中心是臺灣的大學推廣

教育部門最早開設越南語課程的地方，社會對

學校的期待，學校就可以回應社會，提供社會

所需的課程，這是無比珍貴的雙面交流成果。

而在教課時候的我，一直思考如何來回饋學習

者，讓學習越南語的人不只學到語文的能力，

還可以成為文化傳播的種子。一個人無法分身

在所有需要的地方講課，但書籍是可以的，只

要有人需要就能無限量的發行，因此我將我講

課的能容整理成冊。從一個完全不懂臺灣與華

語，到能夠以臺灣人的學習習慣用華語寫書，

從無到有，是一個非常長久的時間。但是學海

無涯，還有很多事情在等我們一起完成。只要

抱著活到老學到老的信念，什麼艱難的事情都

可以被征服。書本的出版能夠幫學員們可以有

一個好的工具來讀書，但是沒有語言的環境來

活用它，好像少了些什麼。

夢想成大

成大是一所頂尖大學，能夠吸引全世界各

國的學生來就讀，讓成大成為一個地球村的地

方。單一的越南每年就有超過一百位學生在此

就讀，如果這一百位學生都有機會參與語言交

換，就可以幫助一百位臺灣學生有學習、磨練

越南語的環境，那該有多好。語言在使用中熟

練，但使用就要有環境，環境是人所製造的。

希望成功大學不再只有英語區，還可以有法語

區、日語區、越語區、泰語區等專區。在這些

專區人與人不但可以用其語言交流，更能了解

彼此的文化歷史，這樣子的成大人不用出國也

可以有足夠的國際視野，能夠讓學習者學以致

用。成大的國際學生每年都有舉辦多元文化活

動如越南文化週、印尼文化日或泰國文化日等

活動，但是這只是一兩天的短期活動。如果能

夠在校園裡面的某個角落，例如是學生活動中

心或宿舍建立一個國際咖啡廳，讓國際學生來

認養，每天或每個攤位是一個國家，來這裡的

人不但可以吃到該國的料理，也要沉浸在該國

語言的環境。此類國際市集的目的不但讓在地

的成大人不用花大錢也可以出國，還讓成大的

外籍學生能解思鄉愁又可以做文化交流。這樣

的長期活動，在經濟或文化效應上應該都超越

大家的想像。

我在成大十年的時間已經慢慢地能將個人

的夢想步步邁進，更希望成大能成為大眾人一

起成功的所在。只要有夢，就想要去實現，因

為，成功來自每天的我們。
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